

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Viernes 28 de Diciembre de 1900

Núm. 395

## La Reina y la opinión

Al artículo publicado por el P. Montaña en las columnas de *El Siglo Futuro*, ha contestado la Reina Regente con la destitución del mismo como maestro de Don Alfonso XII.

La resolución de S. M. puebla su celo por seguir los impulsos de la opinión pública.

Tema de todas las conversaciones en los círculos políticos y en las Cortes; denunciado por la prensa más avanzada como un peligro para el predominio de las libertades en nuestra existencia pública el arraigo que pudiese tener en Palacio un hombre de virtudes por todo el mundo reconocidas y de ideas tan acentuadas integristas como las dadas a la publicidad en *El Siglo Futuro*, la Reina Regente ha demostrado que no es artificial atmósfera, viciada por falta de renovación con el aire de la calle, la que en Palacio se respira, sino que están en él puertas y ventanas abiertas al ambiente de la plaza pública, del Parlamento y del círculo político.

Es laudable que la Reina Regente haya antepuesto la iniciativa particular a todos los recelos y esto debe ser una causa de regocijo para quienes se muestran temerosos de que medie ninguna privanza ni le fortalezca ningún caso de unión entre personas que conspiran contra el interés de la política española y aquellas otras en quienes está vinculada la soberanía.

La Reina Regente se ha colocado, pues, al lado de la opinión pública en un punto de suma trascendencia, y es tanto más notorio el mérito que a los ojos de los enemigos de las Instituciones ha contraído, cuanto que ni tiempo ha dado al Consejo de su ministerio para adoptar una resolución que ha satisfecho a todo el mundo.

## Honrando a un valiente

### EL GUARDIA CIVIL VALLE TRIGO

Como anunciamos en nuestro número anterior, ayer a las once en punto de la mañana se celebró en el cuartel de San Pablo de Sevilla el solemne acto de imponer la cruz blanca del Mérito Militar pensionada, y el galón de guardia de primera, al valiente guardia de este puesto y escuadrón Diego del Valle Trigo.

A dicha hora encontrábase toda la fuerza de la benemérita de la capital vecina en el patio de dicho cuartel, mandada por el capitán señor Pujalte. La fuerza de infantería mandada por el teniente D. José González, formada en línea, en el fondo del patio, y perpendicular a ésta y en igual formación los escasos números del escuadrón, al mando del primer teniente Sr. Mora-

talla. En esta sección formaba el guardia Valle Trigo.

Asistieron al acto, el coronel sub-inspector Sr. Elías, el teniente coronel primer jefe de la comandancia Sr. Barrera, el comandante segundo Sr. G. de Quevedo y los capitanes Sres. Simó, Vivar y Pujol.

El Sr. Elías ordenó al guardia Valle Trigo saliera de fila, y hecho esto, aquel dirigió una sencilla alocución a los guardias, relacionándoles el memorable acto realizado por el bravo guardia, que le ha valido ser recompensado por la Reina con la cruz del Mérito Militar pensionada, y por el director general del benemérito instituto con el galón de distinción de guardia de primera.

Ambas insignias fueron colocadas en el pecho y brazo del guardia Valle por el coronel Sr. Elías.

Terminado el acto, el Sr. Elías dió un viva al rey, que fué contestado por toda la fuerza.

El guardia Diego del Valle Trigo es un mocetón, natural de Lora del Río, y apenas cuenta 25 años de edad.

El costo del galón y la cruz han sido regalo del coronel. La cruz lleva grabada en su parte superior la siguiente inscripción:

«12 de Junio de 1900. Al guardia Valle Trigo por la captura del Chato de Jaén. Regalo del Coronel Elías.»

Felicitemos al guardia por tan fausto suceso, así como al benemérito instituto, que se honra teniendo en su seno guardias como Valle Trigo.

## VELADA TEATRAL

Agradable en extremo fué la velada que anoche se celebró en el colegio que la Congregación de enseñanza de Nuestra Señora de la Piedad tiene a su cargo.

Antes de las seis y media, hora señalada para dar principio a la función, se hallaba ya ocupado por distinguida concurrencia el salón habilitado para teatro y en el que todos los años se dan algunas funciones para solaz e instrucción de las educandas de dicho centro.

Teatro infantil y verdadera escuela de costumbres, en su representación pusieron gran cuidado las religiosas encargadas de la dirección artística, resultando en la discreción con que fueron puestas las obras, el verdadero amor que se tuvo en el ensayo de las mismas.

Un propósito para ser ejecutado por niñas, original de D. Juan de Dios Viqueo y Bravo, y titulado *El mayor de los favores*, fué la primera obra ejecutada. Sobresalió en ella, en su papel de niño modelo, la Srta. Margarita Rojas y Sánchez, a quien hemos oído ya en otras ocasiones declamar con exquisito gusto.

Estuvieron también muy acertadas en sus papeles respectivos, las señoritas Soledad Reina Ibarra, directora religiosa, Carmen Espino Ruiz, tía de Julia, Josefa Gutiérrez Torres, auxiliar de la profesora, Concepción Fernández Sánchez, una Julia muy traviesa, las hermanas Ana y Carmen Fernández Lavela, Cándida Gómez Granero, Elvira Franco Guerrero, D. Loras Amoraga Pavón, Ascensión González García, María García Navarro y Carmen Gutiérrez Torres, niñas de la clase.

Del Pbro. D. José Nicasio Casal, fué el segundo juguete, titulado *Cruz de plata*. La ejecución del mismo, bastante esmerada por cierto, se debió a las ya mencionadas Srts. de Reina, Rojas,

Fernández Sánchez, García Navarro, Gutiérrez y Espino y a las Srts. Pilar Amoraga Pavón, Joaquina Fernández Lavela, Angela y María González García, Carmen Avila Carrillo, Fuensanta Montoro Rodríguez y Araceli Quintero Cobo, todas las cuales cosecharon muchos aplausos.

La chistosa pieza de la malograda poetisa sevillana doña Isabel Cheix *La tía Lechuza*, que tuvo en constante hilaridad al auditorio, fué magistralmente representada por las Srts. Reina, Rojas, Espino, Amoraga (P.) Gutiérrez (J), Montoro, Avila, María Merino Castejón, Concepción Robles y Fernanda Zarita.

En los intermedios se tocaron ecójidas piezas musicales por la profesora de piano del colegio y distinguidas señoritas de la concurrencia.

Esta, como hemos dicho, era bastante numerosa, teniendo el bello sexo representación envidiable en jóvenes tan distinguidas como las Srts. Romero de Torres, Guerra, Larriba, Costa, Urbina, Merino, Montis, Gamito, Hidalgo, Moral y otras muchas, cuya omisión sentimos por no recordar sus nombres en este momento.

Del sexo fuerte no hubo más que contadas personas, entre las que figuraban los Sres. D. Manuel de Torres y Torres, D. José I. de Urbina, D. José Blanco Sancha, D. Manuel Navarro, D. Miguel Costa, D. Miguel Moreno, mayor: domo del Seminario y tres seminaristas, don Francisco Quintero, D. Bartolomé Rodríguez y el capellán del colegio señor García Gómez.

Agradecemos a la Madre Superiora su galante invitación haciendo propósitos de volver cuando el festival se repita para aplaudir a las jóvenes actrices y pasar en aquella casa agradables momentos.

## La encerrona de ayer

El *Club Guerrita*, organizador de la excelente encerrona celebrada ayer en la hermosa dehesa de Rabanales, puede estar satisfecho del éxito de la fiesta.

A ella asistieron más de doscientas personas, entre las que se encontraban lo más escogido de la afición, y todas ellas regresaron a Córdoba lamentando que los días sean tan cortos en esta época del año, lo cual demuestra que el de ayer lo habían pasado de un modo muy agradable.

En efecto; a las nueve de la mañana y en medio de la mayor animación y alegría, comenzó el encierro de siete novillos procedentes de la ganadería del Sr. Lasso, que se efectuó sin ningún incidente digno de anotarse.

Poco después de las diez ocuparon el palco presidencial el exmatador de toros Rafael Guerra Bejarano, el presidente del *Club* D. Rafael González, Antonio de Dios, Conejito y D. Antonio Pineda de las Infantas, y dada la orden de dar suelta al primero, salió al redondel un novillo de tres años, negro, bien puesto y con bastantes pitones, cuya respetable presencia sembró el pánico en la gente.

Por fin salieron Varguitas y Pepe Ruiz, que lo torearon muy bien de espaldas, y pasó a banderillas que pusieron los mismos y el Sr. Hoces.

Para matarlo fué designado Varguitas, quien después de brindar por el Presidente y por el *Club*, se fué sereno el bicho, y previos cuatro pases naturales, cinco con la derecha y uno en redondo, le propinó media estocada buena y dos intentos de descabello, rematando al tercero.

La mar de palmas, cigarros y la oreja; todo ello muy merecido, por que lo

hizo muy bien, con frescura y arte, y realmente el novillo causaba respeto.

Seguidamente los invita los pasaron a tomar un tinte en pie, y entretanto se encerraron ocho vacas, que debían lidiarse alternando con los tres restantes becerros destinados a la muerte.

El segundo de estos lo torearon y banderillearon con lucimiento Paniagua, Bertodano, Ruiz, Trigueros y Requena.

De quitarlo de en medio se encargó el primero de dichos señores con media estocada en su sitio, descabellando a la primera.

El tercero murió a manos de Pepe Ruiz, que encajó muy bien en su papel, como diría *El segundo apunte de El Español*.

Al cuarto lo banderilleó y pasó de muleta superiormente un hijo de don Rafael González, niño de ocho años de edad, que fué muy aplaudido.

Y despachó al morucho Pepe Trigueros, de la primera y única estocada, de tal calibre, que hizo innecesaria la puntilla.

Las vacas fueron lidiadas por Paco Barriónuevo y Rafael Barbudo, auxiliados por *Cerrajillas* y *Bebe chico* y dirigidos por *Guerrita*.

Terminada la parte taurina de la fiesta, tocaron a tomar las once mientras se disponía la comida... y se bebió lo que se pudo.

El menú se compuso de la carne del primer novillo con la que se confecionó un succulento perol; de otro plato con tomate y fiambres, pastas, cigarros y vinos de varias marcas, todo ello espléndido y costeado por el *Club*.

Después de la comida hubo su *miajita* de canté y baile andaluz, en el que hubo escenas de muchísima gracia, y a las cuatro y media comenzó el desfile, regresando los expedicionarios a esta capital muy contentos y satisfechos.

Nuestra enhorabuena al *Club Guerrita* y a su digno Presidente.

## Información militar

EN CORDOBA.

Entelegramas de la Capitanía General se ha dispuesto no se reintegren en fin de ejercicios las existencias que tengan material de ingresos con cargo al crédito extraordinario de la ley de 30 de Agosto de 1896.

Ha sido destinado al regimiento de Melilla, el segundo teniente del regimiento de la Reina, D. Emilio Izquierdo Arroyo.

Servicio de la plaza para el día 29 de Diciembre.—Guardia del Principal y Cárcel, la Reina.—Jefe de día, el coronel del mismo, D. José Perol y Burgos.—Imaginario, el teniente coronel de Sagunto, D. José Roca de Togores y Arjona.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Sagunto, segundo capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

### ACTUALIDAD

#### ¡OTRA PUERTA CERRADA!

No gana uno para disgustos. Hasta ahora, en esta última parte del siglo XIX, se ofrecía al genio español dos profesiones óptimas, dos oficios provechosos: torero ó cantante. Cuántas carreras tauromáquicas tienen su explicación en la frase de aquel que, a las advertencias que pretendían disuadirle de sus propósitos taurinos, hablándole de los peligros del toro, respondió: *Más cornás dá el*

toro! Un célebre torero, para explicar su conversión de señorito, escribiendo en matador, convirtió en axioma sociológico aquella observación:

—Aquí, para tener dinero, hay que cantar ó matar toros; para lo primero, no tengo voz. Vamos a lo segundo...

Pues ya, ni eso. Ni la escena del Real ni el circo taurino brindan salida honesta y fructífera a la juventud española. El éxito de los cantantes no moviliza las millonadas que ponía antes en circulación, y del toro... con decir que ya andan sus cultivadores echando planes para establecer una Sociedad benéfica de Montepío!

Si algo falta para quitarnos hasta la última ilusión, ahí está esa noticia de unos toreros emigrantes detenidos en Nueva York por la policía, por que no llevaban sobre sí ni un documento ni una peseta que justificasen su personalidad y su derecho a comer...

¡Ni toreros ni cantantes! ¿A qué se dedicará nuestra laboriosa juventud?

## Nuestras relaciones con Marruecos

El jefe de las tropas regulares que guarnecen la línea fronteriza de Ceuta ha dirigido al ministro de la Guerra la siguiente interesantísima comunicación:

«Excelentísimo señor ministro de la Guerra.—Madrid.

Línea fronteriza de Ceuta, a 20 de Diciembre de 1900. Muy alto señor de mi mas distinguida y respetable consideración: Al hacerme cargo de nuevo del mando de esta línea fronteriza, y cumpliendo con la más grata complacencia de mi alma el especial encargo que me encomienda la Comisión de Marruecos que ha visitado la plaza de Ceuta, y de cuya Comisión he formado parte, como asimismo traduciendo los vehementes deseos del bajá de Anghera, que así también me lo recomienda encarecidamente, tengo la alta honra de dirigir a V. E. la expresión sincera de los sentimientos de profundo afecto y de infinita gratitud de que todos nosotros nos encontramos poseídos hacia el noble anciano y distinguido general que manda dicha plaza y hacia el dignísimo alcalde de la misma, los cuales nos han dispensado tan caballerosa acogida y se han conducido con tan exquisito tacto al otorgarnos tan delicadas atenciones, que han conseguido estrechar indisolublemente el más fuerte lazo de impercedera unión entre la siempre hidalga nación española y el Imperio de mi dueño y señor el gran Sultán del Mogheb.

Inspirados aquellos señores en los purísimos estímulos del más acendrado amor a su patria, han hecho uso de las mayores delicadezas, realizando actos de tan exquisita cortesía hacia nosotros, que jamás podrá borrarse de nuestras almas tan dulcísima impresión. Estas gallardas demostraciones de cariñoso afecto han arraigado de forma tal en nuestros corazones, que apremiadamente hemos comunicado, llenos de regocijo y de encanto, a nuestro Sultán y señor el recibimiento de que hemos sido objeto, y que también se participa a V. E. como prueba evidente del más entrañable reconocimiento, el cual, al abrir amplias corrientes de simpatía entre dos naciones amigas, afianzará para siempre el afecto que hoy las une y aumentarán las mutuas fuerzas de su sincera adhesión.—Alláh guarde la importante vida de V. E., y reciba respetuoso saludo de su fiel servidor q. b. s. m., Ad-desselan-Seidy.—Hay una rúbrica y firma en árabe.—También hay un sello.»



DEFINICIÓN DEL CABALLO

Hernán Cortés, el famoso conquistador de México, á poco de pisar con su afortunada planta aquellas tierras, avisóse con Motezuma, el Emperador de ellas, celebrando con él una detenida entrevista, en la que el monarca mexicano con franqueza le fué explicando á nuestro cauillito sus ideas acerca de los adelantos que los españoles empleaban en contra de sus súbditos y de sus ideas tácticas y estrategia militar.

Motezuma, dando muestras de una gran penetración, aseguró que el "rayo", como denominaban los mexicanos á los efectos de las armas de fuego, por el fogonazo (relámpago) y balaque mata (exhalación), no era sino el producto de los adelantos de las ciencias de un pueblo y que si bien para él podían representar un asomo de influencia sobrenatural, por su ignorancia, en cambio para otros pueblos más adelantados que el suyo podría significar una desventaja y una verdadera irritación.

Al hablar de los caballos, animales luego tan abundantes en aquellos lugares y que entonces no se conocían allí, sino en estado indomable y selvático, Motezuma dió á Hernán Cortés la explicación siguiente:

—Los caballos son una especie de ciervos dóciles con el grado mayor de inteligencia que á las bestias pueden llegar.

(Prohibida la reproducción)

Pero aún hay otra consideración trascendente que hacer. De esa importación hay 19 millones de tabaco en rama, ó sea de primera materia industrial, pero el resto es tabaco elaborado, cigarros de papel y picadura, es decir, artículos manufacturados que ni aún siquiera se ha tenido la consideración de que fueran manufacturados por el trabajo nacional para que en éste recayese el beneficio de la transformación.

Y aún más para censura de la Compañía. Los datos oficiales dicen que esta importación ha sido hecha en las siguientes condiciones: por buques nacionales importó la Compañía Arrendataria meros de una mitad del peso total, y por extranjeros el resto, lo que traducido al claro romance quiere decir que ni siquiera por el transporte favoreció la Compañía al trabajo nacional, dando preferencia á la navegación extranjera.

Y por el interés de una empresa que nada hace por el público, nada por el trabajo nacional y que si realiza con el Estado un negocio fabuloso; por el interés de esa Compañía se proscribió el cultivo del tabaco que podría ser fuente de cuantioso rendimiento para la agricultura nacional!

Los treinta y dos millones de pesetas que representa la importación de tabaco, son un tributo que con absurda é inútil crueldad se exige del pueblo español á beneficio del pueblo extranjero y sólo por dificultades, reales ó impuestas, de la fiscalización del cultivo libre.

Esa fiscalización es la razón que se alega; pero la realidad es que cultivando en España tabaco, tabaco habría de expendir la Compañía y no lo que expende ahora, que es mercadería averiada, mantillo adquirido á bajo precio, cualquier cosa á menos lo que debe ser y por lo que se cobra.

Paris 27. El número de voluntarios franceses que se han alistado para marchar al Transvaal con objeto de combatir en las filas boers, aumentan considerablemente.

Falta sólo que se reúna el dinero necesario para el viaje de los mismos por medio de la suscripción universal que trata de abrir el periódico L'Intransigent.

CHINOS Y EUROPEOS

Londres 27.

El corresponsal de The Times en Shangai asegura que Cheng ha sido designado para tomar parte en las negociaciones entabladas para la paz, y que con tal motivo va á marchar inmediatamente á Pekin.

Según telegrafían á The Standard desde Shanghai, los curas católicos de Oleni dicen que la Emperatriz no tiene consigo más que unos 3.000 hombres de tropa.

Añaden que la Emperatriz se halla desalentada, y que se dispone á marchar á Siang-Yang, en el Hu-Pe.

Nueva York 27.

Un despacho de Pekin, recibido durante la pasada noche, da cuenta de nuevos atropellos y atrocidades cometidos por los chinos.

Dice que las tropas imperiales pasaron á cuchillo á 1.500 reformistas en el valle de Yang-Tse.

Añade que el día 18 del corriente, 21 cristianos fueron quemados vivos en la región ocupada por las tropas japonesas.

Lo que se lee

REVISTA DE REVISTAS

MISCELÁNEA.—En su número 58, publica el siguiente sumario:

Celebridades: Kraus, por J. Paradas Santin.—La lotería, por Luis Taboada y F. Cayuela.—Fin de siglo, por Francisco de Iracheta.—Arte moderno: García Sampedro, por José Paeyo.—La vida literaria, por Tomás Carrero.—Elruiseñor, por Manuel Soriano.—El competente, ó morcillero á tus morcillas, por J. L. Estelrich.—Nochebuena, por Eduardo Castañer.

Grabados: Cubierta en colores.—Kraus.—"Las curiosas", por E. Blas.—Un cuadro de García Sampedro y retrato del autor.—Chitsi por M. Goodman.—"Un rato de charla", por Delobbe.—"En los mares del Norte", por W. Stover.

Historia cómica, por José Estrañi y Rojas. Monumentos de Burgos (continuación).

Basta su lectura para comprender importancia que ha alcanzado tan elegante y artística revista.

FOTOTÍPIAS.—El número 5 de esta popular revista contiene el siguiente sumario:

Texto.—Crónicas, por Saturnino Echaleu.—Habladurías teatrales, por El avisador.—Las angustias de un bombo, por A. Pegé.—La Utricutaria, por Alfredo Pallardó.—Canteres, por Conrado Moro y Angel Macías.—Amoríos, por Emiliano Ramírez.—Purgatorio literario.—Entretenimientos y Anuncios.

Grabados.—Cubierta en tricolor, Mis Shterg.—Un baratillo.—De la tierra de M.ª Santísima.—Tipos españoles, la manchega.—Faenas de invierno (dos tintas).—De Zaragoza.—Galicia, la devoción primero.—Un tren en marcha.—Tipos valencianos.—Lavanderas (tres tintas).

Antigüedades

UN HALLAZGO NOTABLE

De extraordinaria significación para los fines de la historia es el descubrimiento que recientemente se ha hecho

en la laguna situada en Damendorf (Alemania). En ella encontraron unos trabajadores, el día 29 de Mayo último, un cadáver de un hombre que estaba á una profundidad de un metro. Sobre el mismo se encontró un gran abrigo; en los pies, los zapatos de cuero, y un cinturón y dos correas que estaban atadas á la túnica. El cuerpo yacía de lado; sobre el brazo izquierdo descansaba la cabeza, y el brazo derecho estaba extendido sobre el cuerpo, mostrando la aptitud de un hombre dormido.

El cadáver fué en seguida llevado al Museo de Antigüedades de Kiel, donde se conserva perfectamente para poder hacer con el los estudios científicos convenientes. Según parece, el cuerpo, que no tiene señal ninguna de descomposición, debió haber sido arrojado á la laguna inmediatamente después de su muerte, y en la laguna debía hallarse desde hacía muchos siglos. Las raíces que hay en ella habían penetrado por la piel del cadáver hasta llegar al interior del cuerpo, en el cual tenía una abertura que se supone fuera de la herida que le produjo la muerte. El cuerpo presenta su forma natural, sin que en él se advirtiera el menor síntoma de descomposición. La barba del cadáver está perfectamente conservada, y el cabello bastante espeso, y rojo, este último, probablemente á causa del agua de la laguna que le habrá dado aquel tinte.

El antiguo germano mide 174 centímetros de alto, y la extensión de su pecho es de 90 á 100 centímetros. El largo de los pies es de 24 centímetros. Por su musculosa estructura parece tratarse de un hombre en plena juventud. El doctor Gotrian ha dicho que debió ser un hombre de grandes fuerzas y de robusta naturaleza.

Los vestidos se componen de un manto de lana de cerca de metro y cuarto de largo, y cuya tela, que seguramente está hecha en el país, tiene un precioso tegido.

Las correas del calzado, que son de más de un metro de largas, están primorosamente tejidas.

El cinturo que sujetaba su túnica es de cuero, y al mismo debía acompañar una hebilla, que ha desaparecido, según parece demostrarlo el cuero descosido.

Verdaderas preciosidades son los zapatos de cuero, hechos de una pieza de piel de ternera.

En la laguna de Torsberger, en las inmediaciones de Angele, se han descubierto también otras prendas de vestir, que han sido enviadas al Museo de Kiel, y que, por su forma y materia, tienen una verdadera semejanza con los objetos encontrados en el cadáver de Damendorf. Todos los antecedentes que hasta aquí han podido consultarse, hacen ver que pertenecen al año 300 de la era cristiana. En cuanto al origen del cadáver hallado en la laguna de Damendorf, es muy dudosa toda afirmación. Puede, sin embargo, pensarse en una lucha de paganos, semejante á las de los tiempos históricos de Dithmarchen y Eiderstedt, y en las que los cadáveres de los vencidos se ocultaron lanzándolos á las lagunas. Hace unos cincuenta años que en la misma laguna se encontró otro cadáver, que fué sepultado inmediatamente. La noticia de este hecho ha sido llevada al Museo de Kiel para que proceda á las investigaciones oportunas.

Cuento

PEDREA DE ORO

—¿Qué dice el contramaestre Chindo? —Que no desembarcarémos por la muerte de fiebre amarilla que tuvimos á bordo. Nos sujetan á ocho días de cuarentena.

—¿Una semana más! —¿No llevas esperando la vuelta cuatro años?

—Por eso mismo he agotado ya mi paciencia. No cabe en la copa una gota más.

—Pues habrá de resignarte. A mi

también me comen las ganas de verme en mi aldea.

—¿Lo crearás? Ahora que regreso con unos cuartillos me siento cobarde. No le he temido á las pampas, y me da miedo mi valle natal. ¡Y es que me ha costado tanto llegar á la dicha, que temo se me escape al ir á cogerla!

—¡Pero, hombre, que siempre has de estar agorando calamidades! Con un carácter tan sombrío, debiste de nacer buho.

—¿Hace más de un año que no me escribiste!

—Se habrá perdido la carta..., ó te habrá olvidado.

—¡No blasfemes! ¿Olvidarme? ¡Me adora, sí, me adora. Si tú la conocieras, comprenderías que no son ilusiones de la ausencia! Ya has leído sus cartas. Cítame alguna que no aparezca dictada por un corazón de oro. Es buenísima, incapaz de la traición que tú la saponas.

—Perdona, hombre, perdona. Yo hablé en general; porque cuando uno vuelve la espalda, es lo que puede suceder.

II

—¿Me das tu palabra?

—Te la doy.

—Juntos emigramos, juntos hemos vivido en Buenos Aires, juntos hemos hecho nuestros negocios, y faltaría á mi felicidad si no te viera á mi lado en el día de mi boda.

—Pierde cuidado, que asistiré. En cuanto dé un abrazo á mi madre, tomo la diligencia y me tienes en tu casa. Si no fuera por eso, me iba de hecho contigo.

—¡Pobre anciana! Habrá estado soñando con tu vuelta. No exijo de tí que la robes su legítima ventura. ¡Y poco que se va á solear su viejo corazón cuando te vea!

—¡Calculátele!

—Dala un abrazo de mi parte: de un hermano tuyo de la adversidad.

—Si que se lo daré. Y que lo agradecerá mucho. ¿Te han traído de bordo el equipaje?

—Ya está facturado. Ea, llegó la hora. Me voy á la estación. Conque dentro de diez días...

—Me tendrás contigo otra vez.

III

¡Cuatro años que no pisaba esta calleja; cuatro años que no veía el castaño de ocho siglos de edad de mi aldea! ¡Cómo me aporrea el corazón! Hace cuatro años salía yo de esta corredoria desesperado, loco, sin otro equipaje que mi cayado de camino, dejándome atrás cuanto constituía mi dicha en el mundo: mi casa, mi novia, mi vaquijña, mi aldea. Mis padres habían muerto, el fisco nos había quitado nuestro prado y nuestra huerta; la necesidad me había hecho vender la res. Ya no podía aspirar á la mano de la hija de ese usurero: era pobre, era un hambriento, un miserable. Hoy Dios me ha ayudado; hoy vuelvo rico, con una fortuna; ¡hoy tengo el oro en que ese judío ha tasado á la perla que le debe la vida!

Se me doblan la piernas. Desde aquí distingo ya la espalda de la iglesia. Me sentaré en los escalones de la cruz terminal, en que tantas veces la he esperado en días felices. ¡Qué aroma el de los campos donde se ha nacido! ¡Qué delicia volver á llenarse el alma de ese olor á heno! Dentro de una hora llanzaré á su puerta. ¡Qué ajena se hallará de que es la felicidad, que viene á buscarla!

Hay que seguir. La tarde se va, y aun falta bastante, para llegar á la aldea. Pero antes quedése un beso en esta cruz en la que dejé mi última lágrima de dolor y en la que vierto la primera de alegría.

IV

¡Dios mío! Ese toque. Las campanas de la iglesia están doblando. Alguien ha muerto. Qué frío tan horrible me ha entrado por el pecho. ¡Bah! Parece una criatura. Qué ocordia tan inconcebible! Como si no pudiera sucumbir cualquiera otra persona. Estoy temblando. Por más que hago, no se me va de la mente ese pensamiento negro que la nubla. Corramos, corramos. Yo

NOTICIAS DE ROMA

AMPLIACIÓN DEL JUBILEO DEL AÑO SANTO

Roma 26.

Se ha publicado la bula pontificia prorrogando el jubileo en todo el mundo católico por seis meses.

LOS PEREGRINOS MEJICANOS

Roma 27.

El Papa recibió á los peregrinos mejicanos presentados por el comendador Angelini, cónsul de Méjico en Roma.

Ofricieron el óbolo de las diócesis de Bueretaro y Zacatecas.

Intereses materiales

EL TABACO

Hoy que se ha iniciado, en favor de la agricultura una verdadera reacción en las altas esferas de la Gobernación del Estado; hoy que son ya objeto de interés las cuestiones agrícolas, estimamos ser de oportunidad el conocimiento de las cifras que se refieren á la importación del tabaco, para que pueda servir de antecedente y de argumento en pró de la aspiración, por nosotros defendida, del libre cultivo.

Aceptando las valoraciones oficiales, muy distanciadas en este artículo del valor real del mismo, resulta que la total importación de tabaco para la Compañía ascendió á 31.214.838 pesetas y á 91.788 el importado por los particulares, ó sea en junto 32.206.626 pesetas.

Hé aquí, pues, un primer factor decisivo en el asunto. Estando la agricultura nacional en condiciones de producir excelente tabaco, hecho evidenciado por la realidad mejor todavía que por los ensayos oficiales que acaso pudieran ser tachados de sospechosos, pagamos al extranjero un tributo que por lo menos asciende á esos 32 millones de pesetas, absurdo inconcebible en un país en que no se está en condiciones de despreciar ni una sola de las fuentes de producción.

Ingléses y boers

Londres 27.

Telegrafían desde la Ciudad del Cabo que el general lord Kitchener salió de Naauport, dirigiéndose hacia el Norte.

Los despachos dicen que se continúa considerando grave la situación, por razón de la presencia de tres comandos en territorio de la Colonia del Cabo, y la de otro comando que se halla en las cercanías del rio Orange, en punto inmediato al mismo, al Norte.

Noticias de Zeerust dan cuenta de que los boers, además de los carromatos de que hablaban los despachos de estos últimos días, se apoderaron también de otro carro cargado de objetos que enviaban á las tropas con motivo de las fiestas de Navidad.

Participan igualmente desde Zeerust que la columna que manda el general lord Methuen sufrió el fuego de los tiradores boers en Zeerust y Ottoehop en la madrugada del día 24 del corriente mes.

Un despacho de la Ciudad del Cabo, fecha de hoy, anuncia que un escuadrón inglés, al perseguir á los boers en su retirada de Bristown, ha caído en poder del enemigo.

Un despacho de Cradok anuncia que los ingleses arrojaron el día 18 á los boers que habían cruzado el Orange de los montes, al noroeste de Steingburg, cuyo punto ocuparon nuestras tropas al siguiente día.

Los boers se replegaron á las montañas de Zugsburg.

Algunos periódicos ingleses, hablando del estado de las cosas en la Colonia del Cabo, reconocen que la situación es grave, porque muchos colonos de origen holandés siguen uniéndose á las partidas boers que han invadido aquel territorio. Sin embargo, confían que la presencia del general en jefe lord Kitchener, en la comarca invadida por el enemigo, contribuirá á contener el movimiento de avance de éste en territorio británico.



necesito desvanecer el presentimiento que me ahoga.

Allí viene el entierro. Pues se trata de una mujer. Y es una soltera. Traen el cadáver entre cuatro jovencitas. El ataúd es blanco: lo llevan descubierto. ¡Dios mío! Mis zozobras! Ya están aquí. Dejádme, apartad. Es ella, es ella. Vestida de blanco, coronada de flores. ¡Muerta! ¡Ah, no, no! Mentira, no puede ser. ¡Si me esperaba! Teresa, Teresa. Oye, óyeme, contesta. Soy yo, tu Blas, tu B as querido, que vuelve á buscarte, que no ha dejado de pensar en ti ni un momento, que te adora.

No, no, apartaos. ¡Es mía! ¿Lo oí? Es mía. Dejádme con ella. ¡Ah! Su padre. ¿Su padre? ¿Está ahí? Infame, vergüenza. El la ha matado con su avaricia. Ya la veo. No, no temáis que le asesine. No voy á hacerle nada. A comprarle su hija. La tasó en seis mil duros: aquí están. Tómalos, usurero, tómalos. No te escondas. ¿Querías oro, mucho oro en el que se casara con ella? ¡Ahí lo tienes! A puñados. Ahora vete, ídos todos. ¡Ya me pertenece! Teresa, Teresa. Aquí estoy, arrodillado á tus pies.

—¿De modo que usted es el compañero de emigración de quien nos habla en sus cartas?

—El mismo.  
—Pues ahí está encerrado en el hospital, loco furioso. ¡También fué desgracia encontrarse el entierro de su novia! En la cama se halla todavía el tío usurero de su padre. No había quien sujetara á Blas. Si viera usted como apedreó al avaro con monedas de cinco duros. Así le puso de descalabradas. Medio le saltó un ojo con un centén. Traía un cinto de cuero llenito de ellos.

—¿De poco le han servido al infeliz!

Alfonso Perez Nieva.

## POESIA

### EL FESTÍN

La copa del licor entre las manos;  
Llena de vivo fuego la cabeza;  
El amor asomándose á los ojos  
Y circulando aprisa por las venas;  
En los labios marcada la sonrisa  
Que en horas solo de festín alienta,  
Así vi yo al placer cruzar un día  
Por mis eternos sueños de poeta.  
Diciéndome con júbilo: "ven pronto,  
Yo persigo el amor y la belleza."  
Y lo seguí por fin; colgué la lira  
De un sañco soñoliento, y cuando apenas  
Penetré en la mansión de los placeres,  
Sentíme lleno de mortal tristeza,  
Pugnando mi alma por dejar el cuerpo  
Donde siempre se encuentra prisionera.  
Allí, en coro infernal, y desceñidas  
Las clámides de Tiro que vistieran,  
Pude ver las mujeres más hermosas,  
Raros modelos de estatuaría griega,  
Que con alegres risas apuraban  
Vino de Chipre en copas de Bohemia,  
Robando luz á sus hermosos ojos  
La vaguedad de dulce borrachera.  
¡Brindemos por el vino y las mujeres,  
Por el amor que es rey de la existencia,  
Por la locura y la pasión sublime  
Que inspiran á la musa del poeta!  
Y embriagado, también, soñando amores,  
Desperté de mi sueño, y ficción era  
El báquico festín donde mis labios  
Gustaron el licor de la belleza.

JULIO VALDELOMAR.

## Crónica Provincial

El Casino Montillano ha elegido la siguiente Junta directiva para el próximo año:

Presidente, don Antonio de Porras y Trillo.—Vicepresidente, don José Rivas Vaca.—Vocales: don Manuel Góngora Aguilar, don Manuel Navarro Salas, don Juan P. Susbielas Sans, don Luis Salas Vaca.—Secretario, don Angel Ortega Trillo.—Tesoroero, don Juan Porras y Mazuelos.

Ha llegado á Posadas el laborioso industrial de Fernán Nuñez D. Alfonso Serrano, con objeto de padrinar en la pila del bautismo á una hija de su señor

hermano D. Pedro, ambos apreciables amigos nuestros.

Anteayer fué entregado al Juez instructor de Posadas un sujeto nombrado José Machado Delgado, por haber incurrido en varias contradicciones al ser interrogado como presunto autor de un hurto de ropas efectuado en la choza denominada "Amalia", de aquel término.

El día 18 fué encontrado por la Guardia Civil del puesto de Fuente Tójar y en el sitio conocido por la cortijada de Todos Aires, de aquel término, el niño de dos años José Repullo Moral, á quien su padre separó con engaños de su madre Antonia Moral Alba, de la que se halla separado, entregándole á una joven de doce años nombrada Emilia Zuero Cano.

El niño fué recogido por la pareja y puesto á disposición del juez municipal que lo tenía reclamado.

El día 21 y con motivo de haber pedido aumento de jornal algunos obreros de la mina Salvadora, del término de Espiel, quedaron estos sin trabajar por no convenir á la empresa el acceder al aumento que pretendían.

Al emprender sus trabajos los demás obreros, trató de agredir con una faca á dos de éstos Aurelio Benítez Madrid, produciéndose con este motivo algún alboroto y la interrupción de los trabajos en la mina que fueron reanudados durante la noche.

## Crónica Local

### Excursionistas

En el correo de Málaga ha salido hoy para Granada el grupo de excursionistas que ayer, según dijimos, visitó nuestra capital.

Han prometido venir al Círculo de la Amistad, que les ha gustado muchísimo, una noche en que éste abra sus salones de baile.

Al terminar su viaje, se redactará una Memoria en la que apuntarán las notas más salientes de sus impresiones. De las de esta capital están encargados una de las señoritas de Sardá y un aventajado alumno de la Escuela de ingenieros agrónomos.

A despedirlos hoy á la estación, á más de otras personas, fueron los señores Herrainz y Sánchez Balbi, director y profesor, respectivamente, de la Escuela Normal de Maestros.

### Pagó

Hoy, 28 de Diciembre, hemos sabido con gusto que ha satisfecho sus haberes por atrasos y corriente á los Profesores de la Escuela de Bellas Artes, el ordenador de pagos Sr. Escamilla.

### El P. Fita

Ayer estuvo breves horas en esta capital, saliendo en el correo con dirección á Málaga, el sabio arqueólogo reverendo P. Fita, de la Compañía de Jesús.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 14°60'; á la sombra, 13°60'; mínima, 07°60'; media, 10°60'; altura barométrica, 771'40'; estado del cielo, casi cubierto; dirección del viento, S. O.

### Junta general

El día 20 de Enero próximo celebrará Junta general el ilustre Colegio de Abogados de Córdoba, para tratar de los asuntos que se determinan en el artículo 65 de sus Estatutos.

### Licenciamiento

Se dice que para celebrar la boda de la Princesa de Asturias se licenciará á los soldados del reemplazo de 1898.

### Relojes

La última palabra en relojes es un reloj despertador de esfera luminosa que permite ver las horas en medio de la mayor oscuridad.

Este reloj puede ser colocado en las mesas de noche de los dormitorios, en los cuales no hace falta luz para ver la hora en aquel, gracias á su esfera luminosa.

Lo más asombroso de este nuevo adelanto de la relojería, además de la exactitud de su marcha, es su precio: 10

pesetas, pidiéndolo directamente á don Carlos Coppel, Fuencarral, 25, Madrid.

### Defunción

Anoche á las once falleció en esta capital, después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de S. S., el respetable Rector y Cura párroco de la iglesia de San Nicolás de la Villa, D. Francisco Osuna y Aroca.

¡Descanse en paz el alma del finado!

### "La Cruz Roja"

La humanitaria Asociación de aquel título celebrará Junta general el día treinta y uno del corriente, á la una de la tarde, en su domicilio social, calle de la Encarnación.

### Sébase

El 31 de Diciembre de 1900, á las diez de la noche, los relojes de las estaciones se adelantarán 15 minutos sobre la hora actual del Meridiano de Madrid.

### Visita

Hoy ha visitado al Sr. Gobernador una comisión de nodrizas de La Rambla, en nombre de más de una veintena de las mismas que han venido á gestionar lo que les adenda la Diputación por los niños á quienes lactan de la casa de Expósitos.

El Sr. Orbe prometió hacer en su favor lo que pudiera, con lo cual se retiraron complacidas.

### Enfermos

Ayer fué conducido al hospital de Agudos un enfermo pobre llamado José Rodríguez Silva y una enferma nombrada Encarnación Alfaro Criado, ambos domiciliados en el Campo de la Verdad.

### Detenido

Anoche fué detenido un sujeto que en una casa de la calle Greñón hizo un disparo de arma de fuego sobre una mujer, alcanzándole solo el fegonazo.

### Viajeros

Fondu Española.—Entradas: D. Francisco Hurtado, de Cádiz.—D. José Carvajal, de Belmeza.

### Chirinola

En el teatro:  
Una señora, elegantemente vestida, dice á una amiga:

—Esta noche no hay en el teatro gente conocida.

—Te equivocas, mamá—dice una chiqueta que acompaña á la referida señora.

—Ahí está el escribano que te embargó los muebles el otro día.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Sto. Tomás Cantuariense, ob. y mártir.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Parroquia del Sagrario, por D. Francisco Mantero, en sufragio por su tío y hermanos.

—La Asociación de la Vela al Santísimo Sacramento celebrará el día 31 de los corrientes en la capilla parroquial del Sagrario solemne fiesta eucarística, consagrada á Su Divina Magstad por los beneficios recibidos durante todo el año. A las ocho de la mañana se celebrará la Misa solemne, y á las cuatro de la tarde principiará el ejercicio vespertino, en el que predicará el M. I. señor don Francisco Vargas y Jurado, Canónigo de esta Santa Iglesia, y oficiará una lucida orquesta, dirigida por el maestro de capilla de la misma Santa Iglesia. Para estos solemnes actos las señoras de la Junta directiva están adornando la capilla con el mayor gusto y esmero.

—Según lo dispuesto por nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII, el día 31 del corriente, á las doce de la noche, se expodrá el Santísimo Sacramento en la iglesia de los Dolores, cantando á continuación la Misa, que oficiarán las Hermanas; concluida esta se rezará el santo rosario con letanía cantada, y después se hará un piadoso ejercicio á Jesucristo Sacramentado, el cual permanecerá expuesto hasta las doce del siguiente, día de la Circuncisión. A las cinco de la madrugada de este día se cantará el Trisagio á la Santísima Trinidad.

Se ruega á los fieles la asistencia á estos piadosos cultos y á la sagrada comunión para ganar la indulgencia plenaria concedida por Su Santidad y desagraviar á la vez á nuestro Divino Redentor de los muchos ultrajes que recibe constantemente de los impíos y malos cristianos.

—La Ilustre Cofradía del Santísimo Sacramento y la Asociación de la vela á Su Divina Magstad, celebrarán á las doce de la noche del 31 del presente mes, en la capilla del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, una solemnisima Misa á grande orquesta, en honor de su augustísimo Titular, dirigida por el Sr. Gómez Navarro, Maestro de Capilla de dicha Sta. Iglesia, cantándose mientras se distribuya la Sagrada comunión y adoren to-

dos los fieles al niño Jesús motetes y villancicos compuestos por el referido maestro. El Jubileo Circular tendrá efecto en dicha capilla, que lucirá una brillante iluminación, desde las doce de la noche hasta las nueve de la mañana del próximo 1.º de Enero, y velarán á S. D. M. durante dichas nueve horas los asociados de los dos Hermandades que organizan tan solemnes cultos. Los señores Presidentes de las mismas ruegan á todos los cofrades asistan puntualmente á tan religiosos actos. Además de la indulgencia plenaria concedida por Su Santidad, y de las correspondientes á los jubileos circulares, nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado ha concedido también indulgencias á cuantos asistan á tan piadosos cultos.

Las dos naves de la grandiosa Catedral inmediatas al Sagrario, estarán habilitadas para que se coloquen en las mismas cuantos asistan á la referida solemnidad.

\*\*

†

El día 1.º de Enero estará expuesta S. D. M. en forma de jubileo en la iglesia de las Escalvas del Segrado Corazón de Jesús, en sufragio por el alma del Sr. D. Manuel Pineda de las Infantitas.

Con la misma intención serán aplicadas las misas que digan los RR. PP. Misioneros del Inmaculado Corazón, Frailes de San Cayetano y Padres Jesuitas residentes en esta capital.

Su madre, hermanos y demás familia piden á las personas piadosas una oración por el alma del finado.

Hay concedidas indulgencias.



### Comidas para el 29 de Diciembre

ALMUERZO.—Tortilla de sesos.—Mero á la bichamel.—Chuletas de ternero á la zingara.—Coliflor en salsa blanca.—Postres.—Café.

COMIDA.—Sopa fría rusa.—Vol-au-vent de mariscos.—Pepitoria de codornices.—Orejas de cerdo fritas.—Espaldas de carnero asado.—Postres.

Carnero á la portuguesa.—Se pica un buen trozo de carnero cocido con escalonias y perejil y se sazona con sal y pimienta. Se rehoga en manteca una cebolla picada, y se agrega el picadillo con tres ó cuatro cucharadas de buen caldo, sin que haya demasiada salsa. Se deja cocer á fuego suave. Concluida la cocción se traslada á una fuente y se sirve rodeado de huevos fritos y una salsa de tomate.

Meró.—Después de cocidos unos cuantos trozos de mero, se ponen al fuego para que se caliente con una bichamel espesa. Se coloca todo en forma de cajueta en una fuente que resista el fuego y se espolvorea con queso rallado. Se hace que tome buen color en el horno y se sirve caliente.

(Prohibida la reproducción)

## Pasatiempos

### CHARADA

Dos tercera B as á todo;  
también Carlos la dos prima  
más ella es tan una tertia  
que siempre se muestra esquiva.  
(La solución, en el próximo número)

### SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR CO-PE-RO

\*\*

Han acertado la charada: La virida. El cesante, Tirabeque, Picatoste, Tiquismiquis, Don Quijote y Rompetechos.

## Espectáculos

### GRAN TEATRO

Función para mañana 29 de Diciembre de 1900

Beneficio de la primera tiple señora Repará de Portillo.

- 1.º Sinfonía.
- 2.º La zarzuela en un acto, ¡Viva mi niña!
- 3.º Tiros con rifle por Geraldine.
- 4.º La zarzuela, Niña pancha.

5.º Trapecio Oscilante y Sensación del salto á la cuerda, por la bella Geraldine.

6.º Terminará con la siempre aplaudida Danza Serpentina por Geraldine.

A las ocho y media.

Precios.—Proscenios segundos, palcos principales y plateas sin entradas, 750 pesetas.—Proscenios terceros y palcos segundos sin idem, 400.—Butaca con entrada, 165.—Delanteras de anfiteatro con idem, 080.—Delanteras de paraíso con idem, 050.—Entrada principal, 065.—Entrada de paraíso, 030.

**PALUDISMO** Para hacer desaparecer toda clase de fiebres palúdicas, por rebeldes que sean, tómense las píldoras febrífugo-tónico-reconstituyentes y antisépticas de César, que son las mejores de todas las conocidas. Depósito general, en la farmacia de su autor D. Teodoro César López, Almodóvar del Río (Córdoba).—Venta en Córdoba, en la farmacia y droguería de D. José de la Linde, Diego León y Alfonso XIII.—Caja de 80 píldoras, 6 pesetas. Medias cajas, 3 pesetas.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Varias noticias

Madrid 28 (6'25 m.)

El Presidente de la República francesa ha felicitado también á la Reina, con motivo del próximo enlace de la princesa de Asturias.

En el expediente instruido por el Ayuntamiento de Córdoba para decidir quién ha de pagar el gasto correspondiente al alquiler del edificio que ocupa esa Audiencia provincial, se ha dictado una Real orden resolviendo que le abone la provincia.

En vista de que no ha habido arreglo con las minorías para la aprobación del convenio con los tenedores de la Deuda exterior, los ministros se reunieron anoche y acordaron llevarlo adelante, esperando al sábado para conocer las fuerzas de que dispone el Gobierno. En caso contrario se renunciará á la aprobación de dicho convenio declinando la responsabilidad en las minorías.

El dictamen de fuerzas navales se presentará hoy al Congreso.

Las Cortes seguirán funcionando hasta pocos días antes de la boda de la princesa, en cuya época suspenderán sus tareas para reanudarlas en Mayo.

Un ministro nos ha dicho que antes de la boda es posible que se haga una crisis parcial.

La total, es imposible.

### Parlamentaria

Madrid 28 (2'30 t.)

El ministro de la Gobernación ha celebrado una conferencia con el Sr. Gamazo respecto á los proyectos de ley pendientes de la aprobación del Senado, sin llegar á un acuerdo.

### La peste

En la India se han registrado 30.000 defunciones de la peste bubónica.

El número de casos semanales asciende á 1.400.—Mencheta.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 18



# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

### Pago anticipado

**Anuncios.** En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

**Mortuorias.** A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

**Reclamos y Comunicados** á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CORDOBA

LIBRERÍA, 18

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma in glesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCION** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

GRAN FABRICA

SELLOS DE CAOUTCHOUIC

Única en la provincia de Córdoba

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA EN LOS ENCARGOS

13, Duque de Hornachuelos, 13

Imprenta y Papelería "LA PURITANA,"

CÓRDOBA

Catalogos gratis al que los solicite

## SE CONSTRUYEN

Toda clase de dentaduras y se hacen extracciones

empleando

el incomparable

anestésico

EL BENESOL



FERNANDO GUIJO

CIRUJANO DENTISTA

Se hacen

Orificaciones, empastes

y obturadores

con arreglo

á los últimos adelantos

TODO GARANTIZADO

Jesús María, 2

CÓRDOBA